

Grußwort

Der APFEL – im ländlich geprägten Raum ein weitverbreiteter Baum, als landwirtschaftliches Erzeugnis im Angebot der Direktvermarkter oder Supermärkte ein farbenfrohes allgegenwärtiges Obst, als Nahrungsmittel generell gesund, in der Werbung Testobjekt für feste gesunde Zähne, angebissen das Logo eines Globalplayers der Kommunikationsindustrie, bei der Ernte im Herbst Anlass für viele Feste, im religiösen Brauchtum Grund, dem Schöpfer Dank zu sagen, in der Bibel aber auch Sinnbild von Versuchung und Sünde – der Apfel ist rund und vielseitig!

Eine gute Wahl, den Apfel zum gemeinsamen Thema aller vier emsländischen Kunstschulen für ein Projekt zu machen, das ästhetische Bildung aus den Kunstschulen heraus und in den öffentlichen Raum trägt. Es ist das erste Projekt, das von den vier emsländischen Kunstschulen gemeinsam durchgeführt wird. Und ein prozesshaftes Projekt, bei dem viele Teilnehmer unter dem Motto APFEL jeweils sehr spezifische Kunstobjekte schaffen werden. Darunter werden auch Teilnehmer sein, die sonst den Weg in die Kunstschulen nicht unbedingt finden würden. Sie alle werden malen, bildhauen, experimentieren, Theater spielen, nachdenken, lesen, reden ... Und dass sie alle dabei gesunde Äpfel essen, ist sicher ein guter Nebeneffekt.

Der Dank geht an die Initiatoren dieses interessanten Gemeinschaftsprojektes. Der Landkreis Emsland wünscht allen Teilnehmern in den Labors und Werkstätten, bei den offenen Treffs und Lesungen gute Erfahrungen und viel Freude, und für die gemeinsame Auftaktveranstaltung im September alles Gute.



Reinhard Winter
Landrat des Landkreises Emsland



Kultur
Kunstschule Zinnober

Kunstschule Zinnober

Im Forum Alte Werft
Ölmühlenweg 11
26871 Papenburg
Tel.: 04961 / 3829
E-Mail: kunstschule-zinnober@papenburg.de
Internet: www.kunstschule-zinnober.de

KUNSTSCHULE LINGEN
Kreativität • Spaß • Bildung

Kunstschule Lingen

Universitätsplatz 3
49808 Lingen (Ems)
Tel.: 0591 / 4077
E-Mail: info@kunstschulelingen.de
Internet: www.kunstschulelingen.de



Kunstschule SpuK, Samtgemeinde Freren e.V.

Bahnhofstraße 79
49832 Freren
Telefon: 0170 / 198 35 32
E-Mail: info@spuk-freren.de
Internet: www.spuk-freren.de



Kunstschule im Meppener Kunstkreis e.V.

Kunstzentrum Koppelschleuse
An der Koppelschleuse 19
49716 Meppen
Tel.: 05931 / 7575
E-Mail: info@meppener-kunstkreis.de
Internet: www.kunstschule-koppelschleuse.de

Gefördert von:



ÄPFEL

Ästhetisches Programm
fürs Emsland

„**ÄPFEL**“ bedeutet **Ästhetisches Programm fürs Emsland** und ist das Gemeinschaftsprojekt der vier emsländischen Kunstschulen in Freren, Lingen, Meppen und Papenburg für 2017/2018. Durch gemeinsame Fortbildungen und den Austausch der Kunstschulen untereinander haben wir neue Kunst- und Kulturangebote für die Region im Herzen des Emslandes entwickelt, die wir Ihnen in diesem Flyer vorstellen.

Der „**Apfel**“ ist in diesem Fall Namensträger und Forschungsobjekt zugleich gewesen und steht vor allem als Symbol für die prozessorientierte Kunstschularbeit im Bereich der Ästhetischen Bildung nach dem Konzept „Bilden mit Kunst“. Gedacht und geeignet ist das Programm „**ÄPFEL**“ für alle Alters- und Bevölkerungsgruppen in der Region Emsland. Unsere Auftaktveranstaltung, zu der wir alle Interessierten herzlich einladen, findet deshalb auch genau in der Mitte des Emslandes, in dem schönen Ort Apeldorn, statt.

Gemeinsames Programm:

KUNST MIT ÄPFELN IN APELDORN (Auftaktveranstaltung)

Sonntag, 24. September 2017, ab 11.00 Uhr in Apeldorn

JEDER MENSCH EIN KÜNSTLER?

Im Sinne des Kunstschulkonzeptes **Bilden mit Kunst: JA!** Vor dem Horizont der Nachhaltigkeit geht es zentral um ein neues Verständnis von Wachstum und von Entwicklung. Hierfür bietet die Idee der Sozialen Plastik, die der Künstler Josef Beuys entwickelte, eine noch kaum erschlossene Ressource. Wir möchten Ihnen eine **BEUYS** Filmbiografie zeigen, zum Gespräch einladen und in Schulen Praxis dazu vermitteln.

Sonntag, den 21. Januar 2018, 14.30 Uhr: Filmvorführung Beuys im **Kino Papenburg**. In Kooperation mit der Muckli-Kino Betriebs-GmbH (www.kino-papenburg.de). Anschließender Austausch mit der Kulturwissenschaftlerin und Beuys-Experten Dr. Hildegard Kurt um 17.00 Uhr in der Galerie im Forum Alte Werft.

Mittwoch, den 24. Januar 2018, 18.00 Uhr: Filmvorführung Beuys im **Centralkino Lingen**. Anschließender Austausch mit der Kulturwissenschaftlerin und Beuys-Experten Dr. Hildegard Kurt im Centralkino.

IST DAS KUNST – ODER KANN DAS WEG?

Die Pantomimengruppe „**mimenspiel**“ besteht aus TeilnehmerInnen der Pantomime-Workshops in der HÖB Papenburg unter der Leitung von Alexander Darányi und des Profipantomimen Manfred Pomorin. Die Szenencollagen sind eine amüsante und kritische Auseinandersetzung mit **Äpfeln** und der Rolle des **Apfels** in der Kunst „ohne Worte“.

Samstag, 28. Oktober ab 19.00 Uhr Spuk Freren

Sonntag, 29. Oktober ab 11.00 Uhr Kunstschule Zinnober in der Galerie im Forum Alte Werft

ÄPFEL IM QUADRAT

Ab September 2017

Damit möglichst viele Menschen an „**ÄPFEL**“ partizipieren können, starten wir eine Aktion und digitale Sammelausstellung für alle, die Lust haben, **ÄPFEL** kreativ mitzugestalten:

Unter dem Titel „**Apfel** im Quadrat“ sammeln wir Bilder, Gemälde, Zeichnungen, Fotografien, Installationen, Skulpturen, ... von, mit und aus Äpfeln ... in einem quadratischen Format. Wer dazu kreative, frische, fantasiereiche künstlerische Ideen und Ergebnisse hat, schickt diese in digitaler Form (!!!) ab September 2017 an die Kunstschule Lingen unter apfel@kunstschule-lingen.de oder an die Kunstschule Zinnober in Papenburg unter kunstschule-zinnober@papenburg.de.

Eine Auswahl und besondere Highlights zeigen wir im Laufe des Projektjahres **ÄPFEL** auf unserer Internetseite und über die von uns genutzten sozialen Netzwerke. Wir sind gespannt und freuen uns auf viele „**Äpfel** im Quadrat“!!!

Ab Oktober 2017

möchten wir Menschen aller Altersgruppen und Lebensbereiche zu dem Format „**Apfel** im Quadrat“ in die Galerie ins Forum Alte Werft nach Papenburg einladen. Ziel ist es, eine Ausstellung zu gestalten, in der gemalte oder gezeichnete **Äpfel** in jeglicher Form oder Art auf den gleichen quadratischen Papierformaten gezeigt werden. Es wird eine anonyme Ausstellung, die wöchentlich durch weitere Bilder und ihre Besucher wächst. Zur Eröffnung sind Klein und Groß herzlich eingeladen den Raum mit eigenen Apfel-Interpretationen zu füllen: **Samstag, 14. Oktober 2017 von 14.00 bis 18.00 Uhr** in der Galerie im Forum Alte Werft.

Finissage, 15. Dezember 2017 um 18.30 Uhr

Im Februar 2018

Die Kunstschule SpuK in Freren lädt herzlich ein zu einem künstlerischen Abend zum Thema „**Äpfel** im Quadrat“ mit anschließender Ausstellung der Arbeiten in den Räumlichkeiten der Kunstschule.

Freitag, 2. Februar 2018 ab 19.00 Uhr

Weitere Angebote:

Über die gemeinsam entwickelten Veranstaltungsformate hinaus, hat jede der vier Kunstschulen im Rahmen des Projektes eigene Angebote und Aktionen konzipiert. So soll das Thema **ÄPFEL** auch in die vielseitigen Programm- und Kursangebote jeder einzelnen Kunstschule einfließen. Diese werden in den jeweiligen Programmheften und über die Internetseiten angeboten und beworben.

Kooperationspartner des gemeinsamen Programms:



und Institut für
Kunst, Kultur und
Zukunftsfähigkeit e.V.



Apeldorn

Kultur
Kunstschule Zinnober

KUNSTSCHULE LINGEN
Kreativität · Spaß · Bildung

